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ДВАДЦАТИЛЕТИЕ
— УЖЕ ИСТОРИЯ

ПОЗДРА
1 СЕНТЯБРЯ — ДЕНЬ ЗНАНИИ. СЕРДЕЧНО

ПОЗДРАВЛЯЕМ ВСЕХ ПЕДАГОГОВ, УЧАЩИХ.
СЯ РОДИТЕЛЕЙ С ЭТИМ ПРАЗДНИКОМ, К
КОТОРОМУ ПРИЧАСТНА ПРАКТИЧЕСКИ КАЖ.
ДАЯ СЕМЬЯ.

ЖЕЛАЕМ КАЖДОМУ ПЕДАГОГУ ТВОРЧЕ-
СКИ ТРУДИТЬСЯ, С ОПТИМИЗМОМ И ЭНЕРГИ-
ЕЙ, В СВОИХ УЧЕНИКАХ, В ИХ УСПЕХАХ ВИ-
ДЕТЬ РЕЗУЛЬТАТЫ СОБСТВЕННОЙ РАБОТЫ.
А УЧАЩИМСЯ ЖЕЛАЕМ СТРЕМЛЕНИЯ К ЗНА-
НИЯМ К ПОСТИЖЕНИЮ НОВОГО. БУДУЩЕЕ
— ЗА ОБРАЗОВАННЫМИ ЛЮДЬМИ. КВАЛИ-
ФИЦИРОВАННЫМИ СПЕЦИАЛИСТАМИ.

ВСЕМ — ПЕДАГОГАМ И УЧАЩИМСЯ, РО-
ДИТЕЛЯМ — КРЕПКОГО ЗДОРОВЬЯ, I БЛАГО-
ПОЛУЧИЯ, УСПЕХОВ В УЧЕБЕ И ЖИЗНИ.

Администрация района.

^ D канун нового учеб-
® ного года на базе

школы № 3 прошел тради-

ционный августовский пед-
| совет. В нем участвовали ди-

1 ректора и завучи учебных
заведений города и района,

я В работе педсовета принима-
™ ли участие, главный специа-

лист Министерства образо-
вания Ленинградской облас-
ти Н. Н. Дусманова, глава
администрации района Я. Я.
Богданов.

Открывая совещание, на-
чальник городского отдела

образования Н. Н. Цухлова
поздравила педагогов с на-

чалом 1 нового учебного года
и представила коллегам тех,
кто нынче пополняет руко-
водящие кадры учебных за-
ведений: завуча школы № 5
В. В. Калининского, замес-

тителя директора Выскат-
ского ПТУ № 57 Г. Н. Бо-
рисову, нового директора

Г школы № 11 В. А. Косого-
рова. Забегая вперед, скажу,
что работавшая ранее дирек-

тором этой школы Э. В.
Петрова ушла на заслужен-

ы ный отдых.

" Но этому предшествовала
рабочая часть совещания:

• Н. Н. Цухлова выступила с

кратким анализом деятель-
ности педагогических кол-

лективов в прошлом учебном
году, остановилась на зада-

чах года наступающего.
— Решая третий год за-

дачу пси внедрению диффе-
ренцированного подхода в

обучении, мы преследуем

одну цель — уйти от норма-
тивной, одноликой школы к

школе нового типа, — под-

черкнула она. — К школе,

которая имеет общий сквоз-
ной стержень, но отличается
по профилям, уровням обу-
чения, исходя из возможнос-

I тей и особенностей детей.
■ Наиболее целенаправлен-

" но в этом направлении рабо-
тает начальная школа: здесь

педагоги используют разви-

вающие и интенсивные ме-

тодики, вводятся новые пред-

меты. Комплектование пер-

вых классов осуществляется
через психолого-медико-пе-
дагогическую консультацию,

полученные рекомендации
позволяют учитывать уро-

вень подготовки ребенка, оп-

ределить для него тот или

иной тип обучения.
Основная задача сегодня

— это обеспечить преемст-

венность в обучении в сред-
нем звене. Здесь характерно

разноуровневое обучение,
межклассная дифференциа-
ция, введение разнообраз-
ных спецкурсов. Наиболее
активно в этом плане рабо-
тают коллективы школ

№ 1. 5, Загривской.

В старшем звене, отмети-
ла Н. Н. Цухлова, не прояв-
ляется должной настойчиво-
сти в подготовке и введении
углубленного изучения отде-
льных предметов, хотя вы-
сококвалифицированных, та-

лантливых педагогов в шко-
лах немало. Они могут обес-
печить высокий уровень под-
готовки учащихся: об этом
говорит и ежегодное число

ребята ценили все. что име-

ют, и берегли его. Наша за-

дача — воспитать образо-
ванных, культурных людей,
умеющих реально оценивать

ситуацию, разумно действо-
вать.

Квалифицированные пе-
дагогические кадры есть: в

районе работают 328 учите-

лей с высшим образованием,
7 — с незаконченным вьге-

АВГУСТОВСКИЙ ПЕДСОВЕТ
выпускников-медалистов (в
прошлом учебном году их

было десять), и поступление
в высшие учебные заведе-

ния — нынче более 50 вы-

пускников сланцевских сред-

них школ стали студентами

вузов.

Но вместе с тем сущест-

вует ряд тревожных момен-

тов. Если на протяжении

предыдущих трех лет в шко-

лах района был стабильный
процент успеваемости — 98,
то по итогам минувшего
учебного года он упал до
95,5. Увеличилось число

второгодников до 189 чело-

век. По-прежнему актуаль-

ной проблемой остается от-

сев учащихся из школ: в ми-

нувшем учебном году было
отчислено 72 человека, наи-

большее количество отчисле-
ний в школах №№ 1, 6, 2.
Некоторые из этих ребят
продолжают обучение в шко-

ле работающей молодежи и

заканчивают ее. Есть повод

задуматься: почему они не
учатся в общеобразователь-
ной, всегда ли есть для это-
го объективные причины?
Возможно, равнодушие ро-

дителей и некоторых педа-

гогов в немалой степени спо-

собствует отчислению. По-
этому Н. Н. Цухлова гово-

рила о необходимости испо-

льзования разных форм обу-
чения, дающих возможность

каждому получить образова-
ние.

Касаясь подготовки к но-
вому учебному году, Н. Н.
Цухлова поблагодарила ру-

ководителей за качественный
и с эстетическим вкусом

проведенный ремонт, отме-
тила, что в большинстве ка-

бинетов он не потребовался
— педагоги и учащиеся бе-
режно относятся к сохран-
ности имеющейся материа-

льной базы. И на будущее
это остается актуальным.

— Каждый учащийся дол-
жен знать, сколько стоит

сейчас тепло, вода, электро-
энергия, каковы источники
финансирования, — подчерк-

нула Н. Н. Цухлова. — Пе-
дагоги должны вести разъ-
яснительную работу, I чтобы

шим, 147 — со средним об-
разованием, 6 — носят звание

«Заслуженный учитель», 60
— награждены значком «От-
личник просвещения», не

один десяток педагогов име-

ют звание старшего учителя

и учителя-методиста. Они
могут многое дать подраста-
ющему поколению.

На августовском педсове-
те выступила также главный
специалист Министерства
образования Ленинградской
области Н. Н. Дусманова,
которая дала краткую харак-

теристику состояния обра-
зования в области.

Поздравил педагогов с

новым учебным годом глава

администрации района Я. Я.
Богданов. Он остановился

также на вопросах социаль-

ной защиты учительства, на

укреплении материальной ба-
зы учебных заведений, хотя

в условиях дефицита бюдже-
та это сделать непросто.

Яков Яковлевич тепло по-

здравил юбиляров — дирек-

тора Дома детского творче-

ства Н. Г. Исаенков^, завуча

школы № 1 Н. Н. Кузьми-
ну, методиста по физическо-
му воспитанию городского

отдела образования В. В.
Дмитриеву, директора шко-

лы № 11 Э. В. Петрову. К
этим поздравлениям присое-

динились и коллеги юбиля-
ров — в их адрес звучали

теплые слова благодарности
за многолетний добросовест-
ный труд. Юбиляры получи-

ли памятные подарки и буке-
ты алых гвоздик.

На совещании был вручен

значок «Отличник просве-
щения» заведующей город-

ским методическим кабине-
том Н. Н. Алексеевой, а ди-

ректора учебно-производст-
венного комбината В. Т. Му-
рашкина поздравили с 25-
летием педагогической ра-

боты.
Августовский педсовет

завершил свою работу. А се-

годня педагоги встречаются
после долгого летнего рас-

ставания со своими ученика-
ми. Звенит звонок, начина-

ется первый урок...
Т. КРЫЛОВА.

«Сегодня у нашей школы

юбилей, она двадцатилетие
отмечает...» — прозвучит 1
сентября на торжественной
линейке, посвященной Дню
знаний и началу нового

учебного года, в Старополь-
ской средней школе. Нака-
нуне этих событий мы побе-
седовали с директором шко-

лы Валентиной Ивановной
МИХЕЕВОЙ.

—• Валентина Ивановна,
20 лет — срок вроде бы и

небольшой, но за ним стоит

много ученических и учите-

льских судеб...
— Символический ключ,

врученный строителями в

1974 году тогдашнему ди-

ректору школы Л. Н. Гани-
ну, хранится до сих пор в

школьном музее, а выпуск-

ники разлетелись по всей
стране. 340 человек за эти

годы получили среднее об-
разование, и 280 учащихся

получили аттестат об основ-

ном общем образовании.
Школа помнит всех своих

учеников, и радостно, что

они тоже не забывают ее, о

чем свидетельствуют тради-

ционно проводимые почти

ежегодно вечера встреч вы-

пускников.

Мы помним брата и сестру

Алексея и Наталью Кузне-
цовых, окончивших Политех-
нический институт, Бориса
Климанова, выпускника Во-
енно-механического инсти-

тута; наших серебряных ме-

далисток Ольгу Ильину и

Елену Гаврилову (окончив-
ших железнодорожный ин-

ститут). Светлану Исакову
(финансово - экономический
институт), Екатерину Ребро-
ву (медицинский институт) и

многих-многих других.

Наша школа сельская, по-

этому особенно отрадно, что

большинство выпускников

работает в родном селе в

самых разных сферах: меди-

ки — Н. Огурцова, Т. Пер-
вых, повар — Е. Гришина,
бухгалтера — Т. Губанова,
Е. Кострова, участковый ми-

лиционер — А. Кузнецов,
С. Иванов — спортинструк-
тор, Е. Лидская — агроном

АО «Старопольское», Н. А.
Гусев — главный инженер

АО. Профессию механизато-

ра получили в родной школе

и отлично трудятся В. Вени-
ков, Н. Курбатов, Ю. Тума-
нов, Б. Туманов, К. Исаков,
А. Кузнецов, Л. Григорьев
и другие.

Активно работая в свое

время в отряде «Дзержи-
нец», трудятся в рядах ми-

лиции многие наши ребята
— А. Ганин, А. Петров, А.
Ворончихин, Д. Леонтьев, а

его брат Борис — следова-
тель.

А особую радость испыты-

вает педагогический коллек-
тив (ведь это и своеобразная
оценка их труда), когда вы-

пускники возвращаются ра-

ботать в родную школу в ка-

честве педагогов. Из 23 ра-

ботающих на сегодняшний
день учителей — 5 выпуск-

ников нашей школы. Это
С. В. Иванова, Е. В. Хозян-
нова, Л. А. Веникова, С. М.
Апушкина, И. В. Макова.

Завхоз В. А. Лебедева, по-

вар Е. Гришина также за-

кончили Старопольекую
школу. Из выпуска 1994 го-

да выбрали профессию педа-

гога О. Корнеенко, Л. Се-
редкина, В. Пантелеев. Бо-
льшую помощь оказывают

своим учителям выпускники

и в качестве руководителей
кружков (С. Иванов — во-

лейбольная секция, О. Дроз-
дов — ВИА), при подготов-

ке и проведении вечеров

(С. Ворончихина, Н. Арта-
монова, И. Кахрамановад

Слова благодарности вы-

пускникам звучали на юби-
лейном вечере встречи в

феврале 1994 года. А они,

в свою очередь, с трепетным

волнением вспоминали своих

учителей и в первую очередь

тех, кто работал в ней со

дня ее основания: А. А.
Трохимович, Р. В. Борисо-
ва, К. М. Соколова. Их уже

нет с нами, но память о них

живет в сердцах их учени-
ков.

Е. А. Асташкевич, А. И.
Ветров, 3. Н. Климанова —

на заслуженном отдыхе и

всегда желанные гости в на-

шей школе. Со дня откры-

тия школы и по сегодняш-

ний день работают Г. Т.
Кахраманова, Н. В. Ганина.

— Валентина Ивановна,
в вашей школе интересные

традиции, расскажите, пожа-
луйста, о них.

— Педколлектив школы,

благодаря большой работе
завучей Г. С. Митрофано-
вой и Е. А. Дроздовой су-

мел пересмотреть свои под-

ходы к многогранному про-

цессу обучения и воспита-

ния, придать ему народовед-

ческий характер. Он активно

работает над воспитанием у

учащихся интереса к исто-

рии своего народа, нацио-

нальных традиций, народно-

го творчества, любви к род-

ной земле, как источнику

нравственного совершенст-
вования личности.

Понимая, что задача сель-

ской школы — воспитать хо-

зяина своей земли, педкол-

лектив старается и в наше

тцудное время поддерживать
тесную связь с АО «Старо-
польское», выполнять усло-

вия договора. И этим летом
31 учащийся организованно

работал на полях акционер-
ного общества под руковод-

ством преподавателей шко-

лы. Члены производствен-
ной бригады выращивают
картофель на своем поле,

что дает возможность весь

учебный год питаться в шко-

льной столовой.
— Вы применяли в учеб-

ном процессе дифференци.
рованный подход к обуче-
нию. Что нового планируете

в новом учебном году?
— Третий год учителя бу-

дут работать над темой
«Внедрение приемов и мето-
дов дифференцированного
обучения как средства фор-
мирования положительных
мотивов учебной деятельно-

сти». Три года назад много

волнений было и у учителей,
и у родителей — а стоит ли

(Окончание на 2-й стр.).
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ДВАДЦАТИЛЕТИЕ-УЖЕ ИСТОРИЯ
(Начало ва 1-й стр.).

вводить разноуровневые

классы? Сейчас с удовлет-
ворением можно отметить,

что все учащиеся диффе-
ренцированных классов спра-
вились с учебной програм-

мой. И не менее важно,

что дети чувствуют себя в

своих коллективах комфорт-
но, о чем свидетельствует

анкетирование. Большая
заслуга в этом учителей
С. С. Мироновой, И. М.
Гришечкиной, J1. А. Венико-
вой, С. А. Тилик, Л. Я. Федо-
сеевой.

В этом году Светлане
Александровне Тилик при-

своено звание «Отличник
народного образования».

С этого учебного года в

школе вводятся новые кур-
сы: «Народная словесность»,

«История русского право-

славия», спецкурс по крае-

ведению.

Осознавая, что любовь к

большой и малой родине на-

чинается с любви к близким
— матери, отцу (а взаимо-

отношения в семьях сейчас
зачастую не отличаются

доброжелательностью), учи-

теля стараются как можно

больше проводить совмест-

ных с родителями меропри-
ятий, привлекать их к руко-

водству кружков. Традици-
онными становятся Дни от-

крытых дверей для родите-

лей, Дни семьи, в этом году

планируем провести фести-
валь семейного творчества.

Родители становятся ак-

тивными помощниками и уча-

стниками фольклорных пра-

здников «Посиделки», «Вес-
нянка», «Масленица», в но-

вом учебном году планиру-

ется праздник Покрова и

Пасхи.
Используя материалы пси-

хологического семинара, ор-

ганизованного при гороно,

учителя серьезно занялись

проблемой общения учитель

— ученик. Созданию благо-
приятной, доброжелатель-
ной обстановки в среде пе-

дагогов и учащихся способ-
ствует и участие учителей
в смотре художественной
самодеятельности, и в пра-

здничных концертах в ДК
совместно с детьми, выступ-

ление учительского хора на

больших школьных меро-

приятиях, а с прошлого го-

да. наряду с ученическим

драмкружком, успешно начал

свою деятельность и учите-

льский, при участии членов

совета школы.

— Валентина Ивановна,
не хотелось бы омрачать

праздник, но без проблем,
наверное, не обходится?

— Конечно же, у педаго-

гического коллектива Старо-
польской школы есть проб-
лемы, которые ему придется

решать и в этом учебном
году, и в последующие годы,

но хочется верить, что пе-

дагоги успешно с ними спра-

вятся. Самая главная проб-
лема — нехватка кадров,
особенно учителей англий-
ского языка и истории.

Есть и «трудные» подро-

стки среди учащихся школы.

Поэтому наша задача в но-

вом учебном году взять иод

особый контроль всех «труд-

ных» учащихся и неблаго-
получные семьи. Необходи-
мо занять досуг этих детей,
оказать им помощь в учебе.

— Ну что ж, в добрый
путь!

Беседу записала

Л. ГРИГОРЬЕВА.

ВОЛНУЮСЬ, КАК И В ПЕРВЫЙ РАЗ
— Кто из нас в детстве

не играл в школу? Вот и у

нас, деревенских девчонок,

это была любимая игра, а

мне часто доставалась роль

учительницы, — вспоминает

Нина Николаевна Кузьмина.
— А когда подросла и по-

шла в настоящую школу —

это была Пелешская началь-

ная школа, то помню, как

приехала к нам молоденькая,

обаятельная учительница с

красивым именем Майя. Она
нам очень нравилась, все

девчонки хотели быть на нее

похожими. А я решила

стать учительницей.
И ее детская мечта испол-

нилась — закончила Нина
Николаевна Тихвинское пе-

дагогическое училище и вер-
нулась в родной город. На-
чала работать в школе № 1,
когда она была еще в ста-
ром здании.

— Мне было тогда сем-

надцать лет, помню, как вол-

новалась, переступая школь-

ный порог, — рассказывает

Нина Николаевна. — Дали
первый класс, дети разные,
с разным уровнем подготов-
ки. И каждого надо научить,

а их около сорока человек.

Что скрывать, были и слезы,

и чувство, что не смогу, не

сделаю. Но рядом были
опытные коллеги, которые
помогали и поддерживали.
Добрым наставником для ме-

ня стала Александра Ми-
хайловна Иванова, к сожа-
лению, сейчас ее уже нет в

живых. Ее советы, ее по-

мощь помогали справляться

с трудностями, вселяли веру

в себя. Буду всегда с благо-
дарностью вспоминать ее.

Школа № 1 стала единст-

венным рабочим местом

Н. Н. Кузьминой. Вскоре она

поступила в Герценовский
пединститут, заочно окончила

исторический факультет. И
уже много лет преподает

историю.

— Нина Николаевна —

прекрасный специалист,

глубоко знающий свой пред-

мет, владеющий методикой
преподавания, — говорит

директор школы Ю, В. Сере-
гин. — Я не раз бывал на

ее уроках и много для себя
приобретал, поскольку тоже

веду уроки истории. Ребята
очень хорошо ее слушают,

говорит она доходчиво, эмо-

ционально, проблем с дис-

циплиной на ее ''роках нет.

Для меня, молодого дирек-

тора, Нина Николаевна, как

и два других завуча, стали

незаменимыми помощника-

ми, опорой во всех делах. А
когда есть взаимопонимание,

то и работать интереснее, и

достичь можно многого.

Да, уже более двадцати

лет Н. Н. Кузьмина — за-

вуч. Сначала курировала на-

чальную школу, сейчас —

среднее звено, гуманитарный
цикл.

— Всегда старалась по-

мочь молодым педагогам, —

говорит она. — Помню, как

трудно было самой начинать.

Посещала уроки, делала их

анализ, стремилась тактично,

чтобы учитель не потерял

веру в себя, указать на не-

достатки, просчеты в ходе

занятий. Сейчас в основном

работают опытные учителя,

с большим стажем работы —

Галина Васильевна Фурова,
Ирина Дмитриевна Плетцер.
Они сами могут многое пе-

редать другим. Но взгляд

со стороны на ведение уро-

ка всегда полезен, и совме-

стный анализ тоже многое

дает.

— Нина Николаевна, а

есть ли у Вас какие-то сек-

реты педагогического мас-

терства? Что Вы считаете

главным на уроках истории?
— Никаких секретов у ме-

ня нет, просто мне всегда

нравилось работать с ребя-
тами, и я всегда чувствова-

ла огромную ответствен-

ность за них. Родители до-

веряют нам своих детей, и я

старалась стать для них дей-
ствительно второй мамой —

любящей, но и требователь-
ной, и справедливой. Дети
очень чутки к тому, как к

ним относятся, не терпят

фальши.
А если говорить об уроках

истории, то мое мнение та-

кое — ничто не заменит

здесь эмоционального рас-

сказа педагога. Если он уме-

ет интересно, увлеченно го-

ворить, то дети обязательно
будут слушать.

— За годы Вашего препо-

давания — 37 лет — у Вас
были тысячи учеников...

— Да, идешь по городу, и

через человека здороваются
со мной — бывшие ученики

или их родители. Много бы-
ло прекрасных ребят, мно-

гие стали хорошими специа-

листами. Но были и труд-

ные, с которыми пришлось

немало поработать. К сожа-

лению, не все встали на пра-

вильный путь, и когда где-

то в городе встречаешь чело-

века под хмельком и узна-

ешь в нем бывшего ученика,

бывает больно. Но все же,

большинство учеников стали

порядочными, трудолюбивы-
ми людьми. , Слава Иванов,
Витя Журавлев, к примеру,

давно уже закончили школу,

работают, хорошие семьяни-

ны, но каждый год приходят
на встречу с выпускниками,

не забывают родную школу.

Педагогическая деятель-

ность Нины Николаевны Ку-
зьминой отмечена орденом

Славы I степени, знаком

«Отличник просвещения». В
самый канун первосентябрь-
ского дня она отметила свой
юбилей.

— Для меня эта дата ско-

рее грустная, чем радостная,

— говорит Нина Николаев-
на. — Так быстро пролетели

годы, трудно будет расста-

ваться со школой, с коллек-

тивом — он у нас замечате-
льный. Не могу представить

себя вне школы, без учени-

ков: кажется, уйдешь из

школы, и уже все в жизни

кончилось, все уже позади.

Этот год еще поработаю.
Жду 1 сентября, встречи с

ребятами. Жду и волнуюсь,

как, наверное, и в первый
раз.

Т. КРЫЛОВА.

Давно, друзья

веселые,

простились мы

со школою

Приближается учебный
год. Волнуются дети. Не ос-

таются равнодушными седо-

власые ветераны. Они тоже
были в 40-х годах , такими

же несмышленышами. И ни-

кто из них не забыл первую

учительницу. Она для нас

была самым родным челове-

ком после родителей.

Какими были терпеливыми,
умными, добрыми наши мно-

гострадальные учителя! В
нетопленных классах учили

полуголодных детей «разум-
ному, доброму, вечному...».

Учитель во все времена

был самым уважаемым че-

ловеком в русских селах.

Говорят, что если навстречу

крестьянину шли священник

и учитель, тот бывал в расте-

рянности: кому вперед по-

клониться из этих уважае-
мых людей. Учителя несли

свет в души учеников и их

родителей. Пестовали они

таланты в глубинках России
и никому не жаловались на

тяготы своей жизни. Это осо-

бый народ, к нему бы по-

бережней надо относиться.
Мне всегда хочется сказать
слова благодарности учите-

лям — носителям куль-
туры, знаний, доброты и

справедливости на земле.

Осенью 1945 года я впер-
вые перешагнул школьный
порог на улице Горняков.
Школа тогда размещалась в

бараке, но разве забудешь
те дни? Наши милые, умные
учителя полны были жела-

ния научить нас всему, что

знали сами. За четыре года
войны многие отстали, с ма-

лышами рядом сидели за

партой и переростки. И ско-

лько надо было иметь такта,

чуткости, чтобы подростки

сохранили тягу к знаниям,

поторопились с усвоением
школьной программы, не

считали себя лишними, не-

нужными школе людьми.!

В канун нового учебного

года я поздравляю учителей
— и шботающих, и пенсио-

неров — с днем 1 сентября,
первым учебным днем. Же-
лаю им хороших, трудолю-

бивых и благодарных учени-

ков, пусть из них вырастут

настоящие люди, достойные
носить имя россиян.

А. ТРОИЦКИИ.
житель города.

СЕЮТ РАЗУМНОЕ, ДОБРОЕ, ВЕЧНОЕ...
Бывают же на свете люди,

которые остаются красивы-

ми до самой старости. К
таким я отношу свою дав-
нюю 1 знакомую — старень-

кую учительницу Татьяну
Васильевну Алексееву. Она
живет на северной окраине
города. Ходит в магазин за
скромными покупками, при

этом и соседке не забудет
купить что-нибудь из про-

дуктов, если у той здоровье

пошатнется.
Татьяной Васильевной и

сейчас залюбуешься: она
стройна, легка. а умные

светло-карие глаза ее лу-
чатся добротой и внимани-
ем. Много лет, как ушла она

на пенсию. Много горя при-
несла ей жизнь. А отноше-

ние к школе осталось преж-
нее. Думаю, что разговор со
старенькой учительницей
будет интересен сланцевча-

нам. Кто-то узнает в судьбе
ее отголоски и своей судьбы,
кто-то заглянет в недалекое
прошлое 30 — 40-х годов
русской провинции.

— Татьяна Васильевна,
когда Вы пришли в школу 1
сентября 1928 года, в дере-
вне много было первокласс-

ников?

— Много. Но дело труд-
ное — сосчитать их. Учились
в одной классной комнате

первые, вторые, третьи и

четвертые классы, и учитель

был один — Николай Федо-
рович Прутковский.

— Это же содом. Столько
народа!

-г- Да, трудненько и ему,

и нам приходилось. Задавал
нам учитель переписывать

тексты из книг. Задачи за-

давал решать. Много домаш-

них заданий было, так и

учились.

В пятый класс отважились

поступать лишь 14 человек.

Экзамены были трудные, да

и школа-семилетка за 20 ки-

лометров от деревни была,
в селе Велилы. После окон-

чания семилетки пять дево-

чек и одного мальчика ре-
комендовали направить в

Старую Руссу, в педучили-

ще. В Старой Руссе учили

нас преподаватели — бывшие
дворяне. Новых, советских,

специалистов еще не было,
вот и учили нас по старой
системе. Закончили мы уче-

б" в 1938 году и поехали в

сельские школы. Моя школа
оказалась в деревне Гвоздо-
во Моревского района Нов-

городской области. Это была
бывшая земская школа.

— Тоже пришлось одной
вести урок сразу для четы-

рех классов?
— Нет. я вела первый и

третий классы, а в другой
классной комнате вел занятия

Александр Петрович — мой
коллега. Он учил второй и

четвертый классы.

— Как с учебниками было
в ту пору?

— Учебники были старень-
кие, но было их достаточно.

— Помните свой первый
урок?

— Конечно. Волновалась.
Страшно было, не спала всю

ночь. Только-только к детям

привыкла, новое испытание:

надо провести родительское
собрание. Смущала меня

собственная молодость. При-
дут взрослые, усатые-боро-
датые дяди, и с ними надо

вести разговор. Но собрание
прошло-таки. А тут одна из

родительниц подзадержалась

и говорит: «Да вы не вол-

нуйтесь, дети любят вас.

Они играют в школу, и каж-

дая девочка-первоклашка но-

ровит быть «Татьяной Ва-
сильевной». От этих простых

слов полуграмотной кресть-

янки сразу посветлело на ду-

ше и уверенности прибави-
лось значительно.

За проверкой тетрадей,
подготовкой к урокам побе-
жало времечко. Не зря го-

ворят, что часы тянутся,

дни идут, а годы летят. По-
степенно подходил и срок

выхода на пенсию. Погова-
ривали друзья в учитель-

ской: быть тебе, дорогая

коллега, заслуженной учите-

льницей. Но... черной тучей
обрушилось горе, закрыло

горизонт. Сын, только что

закончивший военное учили-

ще, погиб. Столько надежд,

радости унес он с собой. Од-
но спасение от горя — доч-

кины дети-внученьки.
— Татьяна Васильевна,

ваш педагогический талант

на внучек перешел?
— Да, внучка Света, как

и я, стала учительницей
младших классов. Советует-
ся со мной, как дать тот или

иной материал детям. Нын-
че, 1 сентября, ее подопеч-

ные уже во второй класс

пойдут.
— И сколько же у нее в

классе ребят?
— Тридцать два человека.

— Она один класс ведет?

— Конечно!
— Вот, видите, прогресс

какой: в 1928 году четыре

класса вел один учитель, в

1938 году — вы вели 2
класса одновременно, а на-

чиная с 1945 года — уже по

одному классу. Я считаю,

что тридцать человек в клас-

се — многовато, по пятнад-

цать было бы хорошо.

— Да, учителя перегруже-

ны. Характеры у детей раз-

ные. Информации они полу-

чают слишком много. В дав-

ние годы слово учителя

ждали, это слово было чуть

ли не единственным источ-

ником знаний.
— Татьяна Васильевна,

чего бы Вы пожелали нашим

учителям в День знаний —

1 сентября?

— Терпения, конечно. И
еще здоровья, как самого

драгоценного, что есть на

земле.

Этот разговор состоялся

с учительницей, не ра-

ботавшей в сланцев-

ских школах. Но школы на-

ших деревень разве чем от-

личались от школ новгород-

ского захолустья? И для ко-

го она учила детей? Для ог-

ромной дебевни, имя которой
— Россия.

М. МАРИНИНА.
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УКАЗ
ПРЕЗИДЕНТА

РОССИЙСКОЙ
ФЕДЕРАЦИИ

О
«

президентской программе

ДЕТИ РОССИИ»
В целях улучшения положения детей в

Российской Федерации, создания благоприят-
ных условий для их жизнедеятельности, обу-
чения и развития ПОСТАНОВЛЯЮ:

1. Утвердить федеральную программу «Де-
ти России» в качестве президентской про-

граммы в составе следующих целевых прог-
рамм: «Дети-инвалиды», «Дети-сироты», «Де-
ти Севера», «Дети Чернобыля», «Планирова-
ние семьи» и «Развитие индустрии детского
питания в РСФСР на 1991 — 1995 годы».

2. Правительству Российской Федерации:
обеспечить финансирование президентской

программы «Дети России» в полном объеме
в соответствии со статьями 17 и 36 Федера-
льного закона «О федеральном бюджете на
1994 год»;

продлить действие президентской програм-
мы «Дети России» на 1996—1997 годы и до

1 мая 1995 года осуществить разработку до-
полнительных мероприятий по целевым прог-
раммам;

расширить состав целевых программ, вхо-

дящих в президентскую программу «Дети
России», включив в нее целевые программы:

«Одаренные дети», «Организация летнего от-

дыха детей», «Дети семей беженцев и вынуж-

денных переселенцев»;

обеспечить разработку указанных целевых
программ до 1 мая 1995 г., предусмотрев в

федеральном бюджете на 1996 год соответст-
вующие источники их финансирования.

3. Рекомендовать органам исполнительной
власти субъектов Российской Федерации раз-

рабатывать соответствущие комплексные про-
граммы по улучшению положения детей на
основе президентской программы «Дети Рос-
сии».

4. Настоящий Указ вступает в силу со дня
его официального опубликования.

Президент
Российской Федерации

Б. ЕЛЬЦИН.
Москва, Кремль
16 августа 1994 года
№ 1696

ОБОСНОВАНИЕ
РАЗРАБОТКИ

Улучшение положения де-
тей в Российской Федера-
ции, создание благоприятных
условий для их жизнедеяте-

льности, обучения и разви-

тия детей — ключевая цель
национального развития.

На начало 1994 года чис-

ло детей в Российской Фе-
дерации составляло 39,4
млн. человек, или 26,5 про-

цента всего населения Рос-
сийской Федерации. В ус-

* ловиях социально-экономи-

ческого кризиса проблемы
детей в России достигли

предельной остроты и их

безотлагательное решение
стало жизненно необходи-
мым. Нарастают неблаго-
приятные тенденции в демо-

графических процессах, сос-

тоянии здоровья детей.
Крайне высокой остается

младенческая смертность,

растут детская заболевае-
мость и инвалидность. Ухуд-
шилось питание большинст-
ва детей, ограничился их

доступ к внешкольному обра-
зованию, культуре, полно-

ценному отдыху. Возраста-
ют детская безнадзорность,
преступность, наркомания.

Обострена проблема соци-

ального сиротства, боль-
шинство современных сирот

— это дети, брошенные ро-
дителями.

Приоритет интересов и

благосостояния детей во

всех сферах жизни государ-
ства закреплен в Конвенции
о правах ребенка, принятой
Генеральной Ассамблеей
ООН в 1989 году, обязате-
льства по выполнению кото-

рой взяла на себя Россий-
ская Федерация.

Указом Президента Рос-
сийской Федерации от 1
июня 1992 г. № 543 «О пер-
воочередных мерах по реа-
лизации Всемирной декла-

рации об обеспечении выжи-
вания, защиты и развития
детей в 90-е годы» пробле-
ма выживания, защиты и

развития детей признана
приоритетной на федераль-
ном и региональном уров-
нях, в частности, при форми-
ровании федерального бюд-
жета Российской Федера-

ции, распределении матери-
альных и финансовых ресур-

сов, организации и развитии
производства, инвестирова-
нии социально-экономиче-
ских программ. В соответст-

вии с этим Указом Правите-
льством Российской Феде-
рации разработана федераль-
ная программа «Дети Рос-
сии».

ЦЕЛЬ И СОДЕРЖАНИЕ
ФЕДЕРАЛЬНОЙ
ПРОГРАММЫ

Целью федеральной про-

граммы «Дети России», яв-

ляется создание условий для
нормального развития и

жизнедеятельности детей,
обеспечения их социальной
защиты в период коренных

социально - экономических

преобразований и реформ.
В состав федеральной про-

граммы «Дети России» вхо-

дят федеральные целевые
программы «Государствен-
ная программа развития ин-
дустрии детского питания в
РСФСР на 1991 — 1995 го-
ды» *, «Дети Чернобыля» **,
«Планирование семьи»,
«Дети-инвалиды», «Дети-
сироты», «Дети Севера».

Государственная програм-
ма развития индустрии дет-
ского питания в РСФСР на
1991 — 1995 годы направле-

на на решение комплекса

задач, в том числе обеспече-
ние промышленности высо-
кокачественным сырьем за

счет создания специализи-
рованных зон по выращива-
нию кормовых культур, ово-
щей, плодов и фруктов, а

также по производству мя-

са и молока с гарантирован-

но низким содержанием пес-

* Утверждена постановле-
нием Совета Министров
РСФСР от 31 января 1991 г.
№ 70.

** Одобрена постановле-

нием Президиума Верхов-
ного Совета РСФСР от 27
апреля 1991 г. № 1113-1.
Программа доработана в свя-

зи с увеличением количест-

ва регионов, относимых к

территориям, подвергшимся
радиоактивному загрязне-

нию.

тицидов, солеи тяжелых ме-

таллов и ядохимикатов: раз-

витие материально-техниче-
ской базы отрасли, техниче-
ского перевооружения, ре-

конструкции, расширения и

строительства новых пред-

приятий, производящих дет-

ское питание и необходимые
компоненты; обеспечение
биологической потребности
детей раннего возраста в

специальных и лечебных
продуктах питания по уста-
новленным нормам; удовлет-

ворение потребностей про-

изводства детского питания

в современных видах тары
и таро'шаковочных материа-

лов, обеспечивающих сох-

ранность продуктов, необ-
ходимую дозировку и тран-

спортировку; совершенство-

вание системы реализации

продуктов для детей раннего

возраста и решение ряда
других задач.

Программа «Дети Черно-
быля» нацелена на снижение

воздействия на детей небла-
гоприятных факторов черно-

быльской катастрофы. Она
включает комплекс мер по

улучшению качества жизни,

медицинской, психологиче-

ской и реабилитационной по-

мощи, детям и женщинам,

проживающим на территори-
ях, подвергшихся радиоак-

тивному воздействию; по
обеспечению правовой и со-

циальной защиты детей, бе-
ременных женщин и кормя-

щих матерей; укреплению

материально-технической ба-
зы детских лечебно-профи-
лактических, школьных и

дошкольных учреждений.

Программа «Планирова-
ние семьи», ориентирована

на создание системы, обес-
печивающей население знани-

ями вопросов планирования
семьи; разработку новых под-

ходов к обучению подрост-
ков, их родителей по вопро-
сам сексуального и репродук-

тивного поведения, этике
семейно-брачных отноше-

ний; усиление ответственно-

сти семьи и школы за поло-

вое воспитание подростков;
организацию службы с про-
фессионально подготовлен-

ными кадрами по вопросам

планирования семьи и обес-
печения ее современным

оборудованием, , средствами
контрацепций в нужном объ-
еме и ассортименте; активи-

зацию научных исследова-

ний по проблеме планирова-

ния семьи с учетом регио-

нальных и национальных

особенностей.
Программа «Дети-инвали-

ды» направлена на формиро-
вание основ комплексного

решения проблем детей с

ограниченными возмож-

ностями и семей, в которых

они воспитываются, созда-

ние условий для независи-

мой жизни этой части насе-

ления, решение медико-соци-

альных, социально-экономи-
ческих и нравственных про-

блем детей-инвалидов и их

родителей, вопросов профи-
лактики детской инвалидно-

сти, создания системы реа-

билитации таких детей, 1 ор-

ганизации разработки и вы-

пуска изделий, необходимых
' для нормальной жизнедея-

тельности и адаптации в об-
ществе.

Программа «Дети-сироты»
включает комплекс мер по

созданию наиболее благо-
приятных условий для подго-

товки детей, лишившихся

попечения родителей, к само-

стоятельной жизни в совре-

менной социально-экономи-
ческой обстановке; преду-

преждению причин появле-

ния социального сиротства,

развитию форм устройства
детей-сирот и детей, остав-

шихся без попечения роди-

телей; социально-экономиче-
скому обеспечению детей-
сирот, воспитывающихся в

учреждениях интернатного

типа, развитию кадровой и

материальной базы этих

учреждений, совершенство-
ванию медицинского обеспе-
чения детей-сирот и детей,
оставшихся без I попечения
родителей.

Программа «Дети Севера»
нацелена на обеспечение за-

щиты интересов детей, жи-

вущих на Севере, в первую

очередь— детей малочислен-

ных народов, создание усло-

вий для достижения нор-

мального уровня жизни и

предоставления для них рав-

ных стартовых возможнос-
тей, удовлетворении их пот-

ребностей в физическом,
психическом и социальном
развитии в течение всего пе-

риода социализации.

ФИНАНСОВОЕ
ОБЕСПЕЧЕНИЕ
ФЕДЕРАЛЬНОЙ
ПРОГРАММЫ

«ДЕТИ РОССИИ»
Общие затраты из респуб-

ликанского бюджета Рос-
сийской Федерации на реа-

лизацию федеральной прог-

раммы «Дети России» в

1993— 1995 годах оценива-
ются в 301,206 млрд. руб-
лей (в ценах на 1 января

1993 г.).
В 1993 году было выделе-

но 24,478 млрд. рублей. в

том числе по программам:
«Дети-инвалиды»

— 5,336 млрд. рублей;
«Дети Чернобыля»

— 9,042 млрд. рублей;
«Планирование семьи»

— 1,0 млрд. рублей;
«Индустрия детского пи-

тания»
— 9,1 млрд. рублей.

В соответствии с Федера-

льным законом от 1 июля

1994 г. № 9-ФЗ «О федера-
льном бюджете на 1994 год»

на финансирование целевых
программ, входящих в феде-
ральную программу «Дети
России», предусмотрено вы-

деление 178179,6 млрд. руб-
лей, в том числе:

«Дети-инвалиДы»
— 54696,0 млн. рублей;

«Дети-сироты»
—443,2 млн. рублей;

«Дети Чернобыля»
—82317,4 млн. рублей;

«Планирование семьи»
—26644,4 млн. рублей;

Развитие индустрии дет-
ского питания

— 11653,6 млн. рублей.
Одним из источников фи-

нансирования реализации

федеральной программы
«Дети России» могут явля-

ться также средства из

бюджетов субъектов Россий-
ской Федерации.

Предполагается привлечь

средства российских и зару-
бежных неправительствен-
ных организаций, коммерче-

ских структур, физических
лиц, участвующих в реали-

зации федеральных целевых

программ на добровольной
основе.

МЕХАНИЗМ
РЕАЛИЗАЦИИ

ФЕДЕРАЛЬНОЙ
ПРОГРАММЫ

«ДЕТИ РОССИИ»
Координацию работы по

реализации федеральной
программы «Дети^ России»
осуществляет Министерство
социальной защиты населе-

ния Российской Федерации.
Министерства и ведомства

— государственные заказ-

чики федеральных целевых

программ создают для коор-

динации работ по их реали-
зации рабочие группы из

числа руководителей подраз-
делений различных мини-

стерств и ведомств, общест-
венных организаций, являю-

щихся и исполнителями про-

грамм.
ОЖИДАЕМЫЕ
КОНЕЧНЫЕ

РЕЗУЛЬТАТЫ
Реализация федеральной

программы «Дети России»
позволит добиться улучше-
ния охраны здоровья детей,
снижения материнской и

младенческой заболеваемо-
сти и смертности, детской
инвалидности, создания ус-

ловий для интеграции в об-
щество детей-инвалидов, де-

тей-сирот и детей, оставших-

ся без попечения родителей,
обеспечения детей раннего

возраста полноценным пита-

нием, снижения воздействия
на детей, беременных жен-

щин и кормящих матерей
неблагоприятных факторов
чернобыльской катастрофы,
будет способствовать выпол-
нению в России Всемирной
декларации об обеспечении
выживания, защиты и раз-

вития детей в 90-е годы.

Примечание. Проекты фе-
деральных целевых про-
грамм: «Дети-инвалиды»,
«Дети-сироты», «Дети Севе-
ра», «Дети Чернобыля»,
«Планирование семьи» и

«Развитие индустрии детско-
го питания в РСФСР на
1991 — 1995 годы» не публи-
куются.

(«Российская газета» от

27 августа).

КОНФЛИКТНАЯ СИТУАЦИЯ
В редакцию пришло пи-

сьмо от больных 1 поста ту-
беркулезного диспансера.

Заканчивалось письмо про-
сьбой: «не закрывать тубер-
кулезное отделение и не от-
давать помещение на глазах
у больных в руки коммер-
сантов».

Мы попросили прокоммен-
тировать эту ситуацию Гали-
ну Максимовну КОРШАКО-
ВУ, заведующую отделением
противотуберкулезного дис-

пансера:
«На совещании у главного

врача А. И. Малахова ста-
вился вопрос о том, что у
города нет средств на со-
держание такой большой бо-
льницы. Сейчас в отделении

60 коек. Решено было оста-

вить только 40 коек. Таким
образом, там, где сейчас у
нас размещено 30 человек
больных, будет 40 человек.
Крайне нежелательно вмес-
те содержать туберкулезных
больных, выделяющих тубер-
кулезную палочку, и тех,

кто проходит диагностиче-

ское обследование или име-

ет только малые формы
этого коварного заболевания.
Вопрос почти решен, предпи-

сание' о сокращении койко-
мест мы получим 1 ноября,
об этом предупреждены. Что
касается помещения, то ни о
каких коммерсантах речи на

совещании не шло.

Глава администрации
Яков Яковлевич Богданов по
этому вопросу дает следую-
щие разъяснения:

Письмо больных тубдис-
пансера читал. Устные заяв-

ления выслушал и считаю,

что такие вопросы методом

митингов не решаются. Я не
медик и по-дилетантски ре-

шений принимать не собира-
юсь. Будет комиссия из

специалистов - фтизиатров,
она и решит, каким обра-
зом разместить больных, что- -•

бы не нанести вреда тем,

кто проходит диагностиче-
ское обследование или имеет
патологические отклонения,
похожие на туберкулез. Ре-
шение примут специалисты.
А содержание двух корпусов

больницы городской казне

не по карману, это правда.
Больница обслуживать бу-
дет только сланцевчан. Могу
лишь успокоить больных в

том, что без лечения они не
останутся. В комиссии же

будут врачи высокой квали-

фикации, и, думаю, ошибки
не допустят.

От редакции:
Положение главы город-

ской администрации слож-

ное. Денег нет на содержа-
ние двух зданий, а болезнь
коварная, опасная и требует,
чтобы в стационаре не было
скученности, палаты были
бы не более, чем на одного
или двух человек. Словом,
сделать надо так, чтобы все

было по правилам и по

справедливости. Думаем, что

надо подождать решения ав-
торитетной медицинской ко-
миссии. М. МАРИНИНА.



А ЗАКОНЫ У НАС РОССИЙСКИЕ
Шло обычное собрание са-

доводов. И повестка дня не-

новая: как урожай сохра-

нить | да как соблюдать ти-

шину в ночное время? На-
род разновозрастный, шум-

ный. Если с сохранностью

урожая разобрались относи-

тельно быстро, то насчет ти-

шины и спокойствия догово-

риться оказалось куда

сложнее. Любители гонять

на мопедах, мотоциклах

и прочей урчащей технике

никак не соглашались уго-

мониться к одиннадцати ве-

чера. Но вот выступил пред-

ставитель ГАИ Виктор Апол-
лонович Андреев. Мото-
циклетная молодежь сразу

насторожилась и приготови-

лась дать отпор. Ситуация
стала похожей на ту,- что в

рассказе «Срезал» В. М.
Шукшина. Виктор Аполло-
нович говорил, что тем, кто

почти голышом раскатывает

у озера на мототранспорте

без касок, придется отве-

чать. Номера мотоциклов

записаны. А ему с места

разгневанная личность воз-

ражает: «А мы не на слан-

цевской земле, здесь терри-

тория гдовская!».
— Мы с гдовичами дер-

жим крепкую связь, и это

не имеет значения, кто за-

держал горе-гонщиков.

Приумолкли было крику-

ны. Пошла речь о том. что

близость границы наклады-

вает отпечаток на правила

распорядка, и выполнять их

надо неукоснительно.

Вновь шум и ядовитое за-

мечание: «Раньше тоже бы-
ла граница близ Сланцев, а

молодежи разрешали гулять

хоть до утра».

— Разрешали, — . согла-

шается Виктор Аполлонович,
— даже просили погранич-

ники погулять подольше, но

при этом просили и внима-

тельно приглядываться: не

появится ли на деревенской
улице незнакомый человек.

Вот и выходит, что моло-

дежь помогала вести охрану

границы.

— Где нам развлекаться?
Вы вначале подумали , бы,
как организовать нам досуг,

а уж потом запрещали ноч-

ные гуляния.

Теперь вступает в разго-

вор председатель садовод-

ства Михаил Прокофьевич
Фурман. Он говорит, что

всегда готов дать помеще-

ние, если люди по-доброму
ведут себя. Вот взялись

школьницы готовить кон-

цертную программу и еже-

дневно собираются на репе-

тиции, их только хвалят за

это люди. Но несколько раз

разрешили провести диско-

теку — и пришли в ужас.

К утру были всюду битые
бутылки, обломанные дере-

вья, надписи непристойные и

прочие «визитные карточки»

«отдыхающей» молодежи.

Не умеете вести себя дос-

тойно — помещения вам не

будет!
Вновь шум, гам.

И Виктор Аполлонович
тихо, мирно разъясняет, что

Сланцы-то далековато, а

Гдов — ближе. Если разбу-
шевался отдыхающий граж-

данин, то звонить по «02»
можно и нужно в Сланцы,
а помощь-то придет из Гдо-
ва.

— Я не пойму, какие тут

действуют законы, гдовские

или сланцевские? — орет

кто-то из возмутителей спо-

койствия.
— А законы здесь одни

— успокаивает крикуна Ви-
ктор Аполлонович, — и на-

зываются они российскими.
Срезал-таки он крикунов.

Притихли. Поняли, что си-

лен человек уверенностью в

своей правоте, в защите за-

конов страны в целом и

каждого гражданина в отде-

льности.

М. МАРИНИНА.

Зашифрованный недуг —

паталогический игрок

О ИМНИМ морозным ве-

чером соседка, тетя

Аня, принесла, держа за

ноги, петуха и бросила его

на дрова рядом с печкой.
— Вот вам и подарочек.

Нашла у калитки. Приморо-
женный теперь он у вас.

Вокруг петьки столпились

дети, толкались, галдели, а

самый малый вдруг заревел

громко и побежал в другую

комнату. Вся семья опять

собралась за столом и заня-

лась тем обычным делом,

когда приходят длинные

зимние вечера. Делали пель-

мени. Молча, сосредоточен-

но. Потом кто-нибудь выно-

сил их на фанерных листах

в сени на колючий мороз. А
на следующее утро пельме-

ни ссыпали в небольшие по-

лотнянные мешки, — они

сыпались белым потоком,

стучали друг об друга. Хва-
тало на всю зиму. Приятно
было потом вскочить в теп-

лую кухню, то с охапкой
оледеневших дров, то с мис-

кой закаменевших пельме-

ней и греть озябшие руки у

раскаленной плиты. Весело
трещали длинные сосновые

поленья. Пламя длинными

языками лизало кирпичи.

Тяга была сильная. Пахло
сосновой смолой, мясом и

еще чем-то домашним.

Петька все-таки ожил. По-

вращал помутневшими гла-

зами, слабо дернул крыль-

ями. Мать, чему-то улыбнув-

Примороженный
(Из цикла „Рассказы о животных")

шись, пошла к буфету. До-
стала распечатанную бутыл-
ку водки и угостила петьку

чайной ложкой огненной
жидкости.

—■ Согревайся, полярник!
Петька проглотил, девать-

ся было некуда. Лежал он

на полу, чуть-чуть пошевели-

вая гребешком, тревожно

кричал. Пытался встать, да

не смог, то ли с водки, то ли

от того, что отморозил ноги.

Прошла зима. Потекли

бесконечные ручьи. В боло-

тах заквакали лягушки. А

окна опять синими глазами

смотрели на сопки. Потихо-

ньку петух пошел на поправ-

ку. Петьку словно подменили.

Стал он задиристым и драч-

ливым. Подозрительным.

Сначала бил своих кур, но

опомнился. Перешел на со-

седских петухов и забивал

их до крови. А те, кто спа-

сался, убегали далеко. Пра-
вда, у самого петьки вид

тоже был не геройский. Да-
же совсем не парадный. От-
мороженный гребешок напо-

ловину отпал, одна нога

беспалая, хвост выщипан-

ный. Но ничего не удержи-

вало его от бесконечных
турниров, от наказания тех,

кто посягал на его границы.

Доставалось и собакам, за-

зевавшимся котам, и даже
коровам. Всем петька зада-
вал трепку. После очередной
потасовки отдыхал, усев-

шись на заборе рядом с

калиткой. Важно посматри-

вал вокруг. Словно зазывал

— кто там следующий, под-
ходи! На петушиные песни

отзывался редко, гордился.

Почтальонша обходила зло-
получную калитку, а газеты

оставляла в заборе, потому

что и ей досталось крепко
однажды от петьки. Она не

ждала такого выпада от на-

шего героя. Отскочила,
вскрикнув, а, отойдя дальше,

сказала то ли себе, то ли пе-

тьке, с обидой:

— Да ты че бешеный та-

кой? Примороженный, что

ли?!

Откуда ей было знать, что

петька и впрямь чуть не по-

гиб в декабрьские морозы.

Петька тоже не знал, что
почтальонша недавно при-

ехала в поселок и не знает,

что имя ему —• «Приморо-
женный».

Георгий ЧЕПИК.

Трагической развязки в

«Пиковой даме» можно бы-
ло избежать, ерли бы Пуш-
кин вовремя направил Гер-
мана в словацкий город

Банска-Быстрица. В ' этом

убеждены врачи здешней
психиатрической клиники —

единственной в Словакии,
где лечат больных с диагно-

зом «Ф 63.0». Таким кодом

в классификации Всемир-
ной организации здравоох-

ранения обозначен давний
недуг, знакомый человечест-

ву не только по литературе

— паталогический игрок.

Количество людей, в кро-

ви которых закипает азарт

и страсть к играм, неустанно

растет. Игровыми автомата-

ми заполнены кафе, диско-

теки, дома отдыха и дворцы

культуры. «Однорукие бан-
диты», рассказывает руково-

дитель клиники JI. Набелек,
активно распространяют ви-

рус старой болезни. К сча-

стью, медицина нашла мето-

ды ее лечения. Сейчас в

клинике проходят курс лече-

ния 5 пациентов, состояние

которых явно улучшается.

А всего с начала года здесь

вернули к нормальной жиз-

ни 20 человек в возрасте от

16 до 47 лет. Одного из них

спасли буквально от смерти.

Проигравшийся вчистую иг-

рок пытался покончить

жизнь самоубийством.
Исцеление больных с диаг-

нозом «Ф 63.0» влетает го-
сударству в копеечку —

день пребывания в клинике

стоит от 500 до 1000 крон.
Врачи проводят медикамен-

тозное лечение, сеансы гип-

ноза. К услугам бывших
«игроков» — массаж, клуб,
правда, без игральных авто-

матов.

Финансовые затраты не

идут в расчет.; Врачи убеж-
дены, что эта болезнь такая

же, как и все другие, может
быть, еще страшнее своим

извращенным воздействием
на психику. Попадают сюда
пациенты разным путем —

одни приходят добровольно,
других приводят родители,

жены. Сто процентов леча-

щихся здесь — мужчины.

Игровые автоматы губят
людей, убежден доктор. Он
ведет консультации с Гос-
страхом, чтобы вместе под-

готовить проект закона об
электронных «бандитах». В
правовом вакууме они уро-
дуют людей — сколько еще

современных «германов»

изо дня в день подходят с

«жалким жребием своим» к

игральным автоматам?

В. РЖЕВСКИЙ,
корр. в Чехии
ИТАР-ТАСС

Лидии Яковлевне
ЖУКОВОЙ

Пусть юбилей несет лишь

счастье, ни капли грусти, ни

одной слезы! Душевного бо-
гатства и здоровья желаем

мы от всей души. Желаем
быть всегда здоровой, болез-
ни все свести на нет, всегда

быть доброй и веселой, и

жить желаем до ста лет.

Сланцевский горком

профсоюза работников
торговли и общественно-
го питания.
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АО «СТАРОПОЛЬСКОЕ»

ПРИГЛАШАЕТ

население на копку карто-
феля с 1 сентября. Оплата
деньгами или картофелем (8
процентов от накопанного).

26 августа вечером в рай-
оне ДК горняков утерян

браслет из белого металла

с прозрачными камешками.
Нашедших просьба позво-

нить в рабочее время по
телефонам: 73-798, 73-898.
Хоро'шее вознаграждение

гарантируете^

Дам деньги под залог не-

движимости. Телефоны: 64-
543 21-426 с 20—23 часов.

•
Продаются кобыла 5 лет,

дойная корова. Тел. 6-72-70.
•

Продается однокомнатная

квартира на четвертом эта-
же старой планировки. Зво-
нить по телефону 21-067 с

18 до 19 часов.

С 1 сентября в магазине
«Стимул» открывается ви-

деопрокат. 2 — 2

Продается дом с садом и Поопается олнокомнятная

участком 32 сотки в д. Пес- KR Sf a с саХм Обпа
вицы. Справки по телефону квартира с_ сараем, иора
4-21-09 после 20 часов.

щаться: ул. Ленина, 14 — 80.

Монтажно-наладочное
предприятие

предлагает
услуги по подготовке к отопительному сезону

1994/95 годов:

Комплектация по заявкам теплоэнергетических пред-

приятий (ТЭЦ, котельные, компрессорные, насосные стан-

ции и др.) контрольно-измерительными приборами и сред-

ствами автоматизации (манометры, термометры, датчики

температуры, давления, расхода, уровня, вторичные при-

боры, самописцы, регуляторы, исполнительные механиз-

мы и т. п., автоматические телефонные станции «Кром-
40»),

Телефоны: (812) 315-92-62, 314-74-70, 314-62-85.
Факс: (812) 315-92-62. Телетайп: 121946 «Кнопка».
Адрес: 193167, СПб, Невский пр., д. 176, а/я 647.
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СУББОТА, 3 СЕНТЯБРЯ

ПОКАЗЫВАЕТ МОСКВА

8.45 — «Слово пастыря». Митрополит Кирилл. 9.00
— «Марафон-15» малышам. 9.30 —Москва. Белорусский

вокзал. 9.45 — В эфире Межгосударственная телерадио-

компания «МИР». 11.00 — Утренняя почта. 11.30 — Я
— женщина. 12.10 — Смак. 12.25 — X. ф. «В мертвой

петле». 15.00, 0.30 — Новости. 15.15 — Репортаж о

встрече российских войск, прибывших из Германии.

16.00 — Миниатюра. 16.10 — «Кэтвизл». Телесериал.

16.35 — Ольга и Михаил Жемчужные в программе

«Пой, гитара». 17.05 — В мире животных. 17.50 —

Счастливый случай. 18.40 — «До и после». 19.35 —

«Айвенго». X. ф. 20.40 — «Спокойной ночи, малыши!».

21.00 — Новости плюс. 21.45 — X. ф. «Комиссар».

22.45 — «Говори мне о России». 0.45 — Академия.

1.30 — «Анна Павлова». Телесериал. 2.45 — Творче-
ский вечер композитора Евгения Птичкина.

КАНАЛ «РОССИЯ»

8.00, 14.00, 20.00, 23.00 — Вести. 8.25, 14.50, 18.15,

22.10 — Мульти-пульти. 9.05 — Студия «Рост». 9.35

— Пилигрим. 10.20 — Ретро-шлягер. 10.50 — До Моск-

вы — далеко. 11.35 — «Карантин». X. ф. 12.55 —

Амика веритас. 14.20 — Звезды Америки. 15.55, 19.10

— Телеэрудит. 16.00 — Тишина № 9. 16.45 — «ФБР

и мафия». 17.20 — Футбол без границ. 19.15 — Уста-

ми младенца. 19.45 — Праздник каждый день. 20.25
— «Аида». Фильм-опера. 22.20 — Клип-антракт. М.

Шуфутинский. 22.25 — Джентльмен-шоу. 23.25 —

Звезды говорят. 23.30 — Спортивная карусель.

ПОКАЗЫВАЕТ САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

10.00 — «Час Фрейзера». 10.30 — Волшебная ли-

ния. 10.45 — «Бумажный тигр». X. ф. 12.35 — Теле-
фильмы о творчестве М. Цветаевой. 14.00 — Скорая
помощь. 14.35 — «Республика Шкид». X. ф. 16.30,

17.15 — Мультфильмы. 17.00 — Автопилот. 17.45 —

«Клад рыцаря Милоты». X. ф. 19.05 — «Трамплин».
19.30, 22.45 — Информ-ТВ. 20.15 — «Страсти». Теле-
фильм. 23.05 — Ваш стиль. 23.10 — «Угрюм-река».
X. ф. 0.15 — «История таблетки». Телефильм.
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